

ВОПРОСЫ ТРАНСНАЦИОНАЛИЗАЦИИ МИРОВОГО ХОЗЯЙСТВА И СДВИГИ В ГЕОГРАФИИ ПРЯМЫХ ИНОСТРАННЫХ ИНВЕСТИЦИЙ В 1970–2020 гг.

Title	Issues of the transnationalism of Global Economy and geographical shifts in foreign direct investment, 1970–2020
Автор(ы)	Л.М. Синцеров
Author(s)	L.M. Sintserov
DOI	10.5922/1994-5280-2023-4-4
Страницы/Pages	41-52
Статья	Загрузить
Ключевые слова	транснациональные корпорации, прямые иностранные инвестиции, мировое хозяйство, интернационализация производства, технологическая диффузия.
Keywords	transnational corporations (TNCs), foreign direct investment (FDI), world economy, internationalization of production, technological diffusion.
Аннотация	Цель статьи – определить важнейшие трансформации в процессах транснационализации мирового хозяйства в 1970–2020 гг. Для этого проведен анализ изменения роли транснациональных компаний (ТНК) в мировом хозяйстве и движущих сил их обусловивших, определены сдвиги в географии прямых иностранных инвестиций (ПИИ). Актуальность статьи определяется значимостью ТНК в современных процессах глобализации. Применены следующие методы исследования: проблемный подход, картографический метод и полимасштабный анализ. С начала 1970-х гг. доля ТНК в мировом ВВП возросла с 16–17% до 32%, в международной торговле – с 43% до 80%, в промышленном производстве – с 20–25% до 50%. Сформировался мощный транснациональный сектор мирового хозяйства. ПИИ ТНК обеспечивают 28–29% инвестиций, необходимых для развития зарубежного производства, являясь при этом главными «носителями» глобальной технологической диффузии. При доминировании услуг в производственной деятельности ТНК, роль обрабатывающей промышленности в ней в 2–4 раза выше, чем в экономике в целом. Центр ПИИ переместился в Евро-Азиатский мегарегион. Наиболее возросла роль Восточной Азии, с 1% до 10–13% мировых ПИИ. Возникли инвестиционные направления Юг–Юг и Юг–Север, на которые в совокупности приходится 1/5 глобальных ПИИ. «Налоговые убежища» по обороту ПИИ теперь превосходят крупные экономики (Франция, Италия и др.). «Чистый» межрегиональный отток ПИИ сократился с 31% до 7%. Доля внутрирегиональных ПИИ возросла с 36–40% до 48%.
Abstract (summary)	The purpose of the article is to identify the most important transformations in the processes of transnationalization of the world economy in 1970–2020. The main tasks are to identify changes in the role of TNCs in the global economy and the driving forces that caused them, to identify shifts in the geography of foreign direct investment (FDI). The relevance of the article is determined by the importance of TNCs in the modern processes of globalization. Research methods: problem approach, cartographic method and multi-scale analysis. Since the early 1970s the share of TNCs in global GDP increased from 16–17% to 32%, in international trade – from 43% to 80%, in industrial production – from 20–25% to 50%. A powerful transnational sector of the world economy has been formed. FDI provides 28–29% of the investments needed for the development of foreign production, while being the main “carriers” of global technological diffusion. With the dominance of services in the production activities of TNCs, the role of the manufacturing industry in it is 2–4 times higher than in the economy as a whole. The “center” of FDI has moved to the Euro-Asian megaregion. The role of East Asia has increased the most, from 1% to 10–13% of global FDI. South-South and South-North investment directions have emerged, which together account for 1/5 of global FDI. “Tax havens” in terms of FDI turnover now surpass large economies (France, Italy, etc.). “Net” interregional outflow of FDI decreased from 31% to 7%. The share of intraregional FDI increased from 36–40% to 48%.
Список литературы	<ol style="list-style-type: none"> 1. Гречко Е.А. Географические различия систем корпоративного управления. М.: Юрайт, 2018. 156 с. 2. Громов А.И. Территориально-производственная организация автомобильных ТНК в условиях глобализации. Автореф. дисс. ... канд. геогр. наук: 25.00.24 / МГУ им. М.В. Ломоносова. М., 2004. 26 с. 3. Кузнецов А.В. Интернационализация российской экономики. Инвестиционный аспект. М.: ЛЕНАНД, 2019. 288 с. 4. Кузнецов А.В. Российская модель становления ТНК: запоздалая интернационализация при большом потенциале// ТНК в мировой политике и мировой экономике: проблемы, тенденции, перспективы. Сб. статей. М.: ИМЭМО, 2005. С. 38-44. 5. Кротков А.И. Региональные стратегии транснациональных корпораций на развивающихся фармацевтических рынках. Автореф. дисс. ... канд. геогр. наук: 25.00.24 / МГУ им. М.В. Ломоносова. М., 2013. 26 с. 6. Крюкова Н.А. География прямых иностранных инвестиций в газовую

- промышленность России. Автореф. дисс. ... канд. геогр. наук: 25.00.24 / МГУ им. М.В. Ломоносова. М., 2010. 25 с.
7. Мироненко Н.С., Фомичёв П.Ю., Титов К.В. Транснационализация мирового хозяйства // Пространственные структуры мирового хозяйства. Под ред. Н.С. Мироненко. М.: Пресс-Соло, 1999. С. 197–224.
 8. Пилька М.Э. Глобальные города США как центры размещения иностранных ТНК. Автореф. дисс. ... канд. геогр. наук: 25.00.24 / МГУ им. М.В. Ломоносова. М., 2017. 25 с.
 9. Синцеров Л.М. Трансформация роли транснациональных корпораций в мировом хозяйстве и сдвиги в географии прямых иностранных инвестиций // Изв. РАН. Сер. геогр. 2021. Т. 85. № 6. С. 819–827.
 10. Фокин С.О. Роль мирового транснационализованного сектора в формировании конкурентоспособности стран. Автореф. дисс. ... канд. геогр. наук: 25.00.24 / МГУ им. М.В. Ломоносова. М., 2007. 26 с.
 11. Alfaro L., Chauvin J. Foreign Direct Investment, Finance, and Economic Development. Chapter for Encyclopedia of International Economics and Global Trade. September 2017. [Электр. ресурс]. URL: https://www.hbs.edu/ris/Publication%20Files/FDICapital_Formatted_20170922_Final_W_c7fcb82cf318-4632-a589-20118eaeebf8.pdf (дата обращения: 14.11.2022).
 12. Andrenelli A. et al. Multinational Production and Trade in Services // OECD Trade Policy Papers. № 212. 2018. 50 p.
 13. Cadestin C. et al. Multinational Enterprises and Global Value Chains: New Insights on the Tradeinvestment Nexus // OECD Science, Technology and Industry Working Papers 2018/05. 36 p.
 14. Chambre H. Coopération économique Est-Ouest et Nord-Sud // Economies et Sociétés. Série G. 1977. № 34.
 15. De Backer K. et al. MNEs in the Global Economy: Heavily Discussed, Hardly Measured. 2019. [Электр. ресурс]. URL: <https://www.worldcommercereview.com/html/de-backer%2C-miroudot-andrigo-mnes-in-the-global-economy-heavily-discussed%2C-hardly-measured.html> (дата обращения: 11.10.2022).
 16. Dowlah C. Transformations of Global Prosperity. London: Palgrave Macmillian, 2018. 408 p.
 17. Dunning J.H., Lundan S.M. Multinational Enterprises and the Global Economy. Cheltenham: Edward Elgar, 2008. 920 p.
 18. Enright M.J. Developing China: The Remarkable Impact of Foreign Direct Investment. Abingdon: Routledge, 2017. 260 p.
 19. Global Goliaths: Multinational Corporations in the 21st Century Economy / Ed. by C.F. Foley, J.R. Hines, D. Wessel. Washington: Brookings Institution Press, 2021. 596 p.
 20. Haberly D., Wojcik D. Tax havens and the production of offshore FDI: an empirical analysis // Journal of Economic Geography. 2015. Vol. 15. № 1. P. 75–101.
 21. Hymer S.H. The International Operations of National Firms: A Study of Direct Foreign Investment. Cambridge, Mass.: The MIT Press, 1976. 253 p.
 22. Lipsey R.E. Home and Host Country Effects of FDI // NBER Working Paper Series. Working Paper 9293. Cambridge, 2002. 76 p.
 23. Manyika J. et al. A New Look at How Corporations Impact the Economy and Households // McKinsey Global Institute. Discussion Paper. May 31, 2021. [Электр. ресурс]. URL: <https://www.mckinsey.com/capabilities/strategy-and-corporate-finance/our-insights/a-new-look-at-how-corporations-impact-theeconomy-and-households> (дата обращения: 01.12.2022).
 24. McCann P., Iammarino S. Multinational and Economic Geography: Location, Technology and Innovation. Edward Elgar Publishing, 2013. 496 p.
 25. Michalet Ch.-A. Le capitalisme mondial. Paris: Presses Universitaires de France, 1976. 368 p.
 26. Multinational corporations in world development. New York: United Nations, 1973. 208 p.
 27. Schwarzenberg A.B. Russia's Trade and Investment Role in the Global Economy / Congressional Research Service. January 17, 2023.
 28. Vernon R. The Product Cycle Hypothesis in a New International Environment // Oxford Bulletin of Economics and Statistics. 1979. Vol.41. № 4. P. 255–267.
 29. World Investment Report 1995. New York: UN, 1995. 440 p.
 30. World Investment Report 1997. New York: UN, 1997. 381 p.
 31. World Investment Report 2013. New York: UN, 2013. 236 p.